# 郵晚甲了行

### 郑晚记忆过头条



关键词:白天也能看电视 摘自1983年12月15日《郑州晚报》头版——《中央电视台将增播节目明年开始白天也能看电视》

#### 关键词:VCD、录像机

摘自1996年11月3日《郑州晚报》第二版《VCD能否取代录像机》

由于VCD具有轻便 易收藏、价格低廉的优 点,使得它的应用越来越 广泛。VCD能否完全取 代录像机呢?下面的比 较可以看出答案。

#### 关键词:DVD

摘自1998年3月4日 《郑州晚报》第二版 《DVD 何时替代VCD》

不少人知道,DVD是一种替代 VCD的新一代数字技术产品。那么,DVD何时会在市场上唱主角,VCD何时退出舞台呢?



翻开1954年的《郑州日报》,1月12日头版头条刊登了《本市将要建成新的纺织工业基地》的新闻,当然对于纺织业的报道,这并不是第一篇……作为一个见证"人",《郑州晚报》除了记载郑州棉纺工业的发展,在其发展的困难时期内,积极通过宣传报道,为郑州纺织工业发展献计献策,积极宣传纺织企业的成功发展经验。上个世纪90年代的很多报道中,充分体现了对处于下滑期棉纺企业的关心。

## 一路沧桑 纺织城繁华成忆

#### 很多头版头条与纺织业相关

1954年1月12日,《本市将要建成新的纺织工业基地》作为头版头条刊登,10月12日专题《发展中的郑州纺织工业》,1955年1月5日《本市已具发展中的郑州纺织工业基地雏形》……

关于郑州纺织业的发展,翻阅本报历年的报纸,发现不少报道是关于纺织业的。从国棉一厂到国棉六厂,这里曾经是出新闻的地方。在写作特刊查找老报纸的时候,一位同事说:"那时候跑纺织口的记者肯定是大牌记者,你看出那么多的新闻!"通过这话就可以看到,纺织工业对郑州发展的贡献,而《郑州晚报》也见证了郑州棉纺织业的发展历程。

翻开1954年的《郑州日报》,1月12日头版头条刊登了《本市将要建成新的纺织工业基地》的新闻,当然对于纺织业的报道,这并不是第一篇,但是确定成为纺织工业基地却是第一篇。"新建国棉二厂已投入生产,国棉

一厂正在抓紧施工兴建,比国棉一厂规模大一倍的国棉三厂……这个纺织基地建成后,不但将加强我国社会主义经济成分的领导作用,对国家建设积累大量建设资金,而且对本省人民经济生活的改善也有很大作用。"文章简明扼要,全面分析了为什么要建设棉纺基地,建设的进展程度,建成后的意义等方面问题。

很多老郑州谈起棉纺路都感叹,当年的棉纺路是多么多么的繁华,让很多老郑州很羡慕,在一段时期内能够成为一位棉纺厂的工人是很多青年人的目标。上个世纪80年代,郑州的纺织业达到了发展的巅峰,《郑州晚报》很多报道,甚至在头版头条刊登郑州棉纺厂的相关报道。但是,随着市场经济的不断发展,郑州的纺织工业受到了很大的冲击,由胜到衰……

#### 郑州纺织业再次走上振兴路

本报记者张翼飞曾经是国棉一厂的



宣传员,对于《郑州晚报》对郑州纺织发展的推动作用有着很深的感受。"我当时是晚报的通讯员,经常给报社投稿子,而晚报对郑州纺织工业发展的报道一直都非常重视,每一次改革,每一次发展,都进行了详尽的报道。"用张翼飞的话说,"当时棉纺厂没有小事,上头版头条是常见的事情。"他说从一个宣传员的角度看,当时《郑州晚报》对于郑州纺织工业的发展有积极推动的意义。

进入新世纪,郑州纺织业通过筹资重组,新建扩建广址,开始走上新的繁荣振兴 之路。

#### 郑州之最(一)

关键词: 首家迪斯科舞厅

摘自1994年3月7日《郑州晚报》第二版 《郑州第一家迪斯科舞厅》 在黄河路兴建的大

台北夜总会,成为我市第一家专业迪斯科舞厅。它由国际上享有盛

它由国际上享有盛名的菲律宾籍调音师专门调音,每晚从舞曲开始到结束,音乐从不间断,顾客可以狂歌劲舞,自娱自乐。

#### 关键词: 最后的四合院

摘自2007年10月24日《郑州晚报》C04\C05 《郑州最后的四合院》

如果这些大型的交通建设是郑州的大手笔之作,那么《郑州日报》和《郑州晚报》对此事的报道也是重笔之作……郑州交通建设,从铁路到公路再到航空,大大小小的建设很多,翻阅旧报纸,可以发现,《郑州日报》和《郑州晚报》全部一一

做了记录,如果把它们摘抄下来,就是一本 厚厚的郑州60年的交通发展史。



天堑通途

1958年5月15日,《我国最长的大铁桥黄河大桥正式开工》。

#### 郑州交通建设发展的意义

黄河大桥正式开工

1958年5月15日、《我国最长的大铁桥黄河大桥正式开工》是当日《郑州日报》的头版头条、当年12月20日一版《郑州至南阳航班昨日开通》、1960年4月22日《黄河大桥通车》、1986年9月30日《郑州黄河公路大桥今日剪彩》、1997年8月28日头版《郑州机场开航》……

郑州黄河铁路大桥开工建设第一天开始到顺利通车,《郑州晚报》都是头版头条进行报道。郑州黄河铁路大桥是新中国成立后的重要大桥之一,桥长2889.8米,为双线铁路桥。1958年5月14日开工,1960年4月21日竣工通车。

郑州黄河公路大桥,位于郑州市北部,

南起花园口,北至原阳县刘庵村,全长5549.86米,郑州黄河公路大桥南接郑花公路,北连郑新公路,是京广公路干线上的咽喉。1984年7月开工,1986年9月底竣工,当年10月1日正式通车。因大桥地处郑州黄河处,故名"郑州黄河公路大桥。"

中原没有专用民用机场、没有现代化空港的历史,随着1997年8月27日郑州新郑机场正式通航而结束。

.....

1958年5月15日,《郑州日报》在头版头条位置刊登《我国最长的大铁桥 黄河大桥正式开工》,文章详细介绍了开工现场的情况,此外,还从技术角度分析了大桥建设情况。在头版,《郑州日报》配发"今日评论"《祝贺黄河大桥正式开工》,充分肯定了黄河大桥的价值。

值得一提的是,当日头版的报头以黄河

大桥的施工工地为背景,还配发了黄河大桥的示意图,种种细节表明,当时报纸对该工程的重视,也体现了工程的重要性。

黄河桥飞架南北

#### 晚报报道为其"添砖加瓦"

如果这些大型的交通建设是郑州的大手笔之作,那么《郑州日报》和《郑州晚报》对此事的报道也是重笔之作。值得一提的是,《郑州日报》、《郑州晚报》在处理这些交通设施的建设报道中,突出服务性,贴近性,在上个世纪50年代的报道中就已经开始使用配规划图等方式,服务读者阅读。

郑州交通建设,从铁路到公路再到航空,大大小小的建设很多,翻阅旧报纸,可以发现,《郑州日报》和《郑州晚报》全部——做了记录,如果把它们摘抄下来,就是一本厚厚的郑州60年的交通发展史。

本版撰文 晚报记者 董洪刚 张改华